

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 6 de Marzo de 1905.

N.º 7086

SECCIÓN POLITICA

Educación militar

En un siglo hemos perdido dominios que se extendían por el continente americano desde California al Cabo de Hornos, y gracias que allí ha quedado España incluida en el alma de una pléyade de Repúblicas más adelantadas políticamente que la madre patria. No escarmentaron aquí nuestros gobernantes, y un día supo con sorpresa Sagasta que Borneo, una isla tan grande como España, no nos pertenecía ya; se la habían repartido entre orlandeses é ingleses. Discurrió Gamazo el presupuesto de la paz atendiendo á Valladolid, y nos ocasionó la vergüenza impune de Melilla y patentizada nuestra desorganización, el alzamiento de los cubanos, á los cuales imitaron los filipinos, quedándonos á fin de siglo limpios de colonias, mientras las naciones históricas se desparramaban por Africa, Asia y Oceanía, conservando, ellos que nada descubrieron, sus colonias americanas.

Se nos ha ido de las manos un mundo y amenaza ruina el solar en que vegetamos arrinconados. Europa nos mira con desdén, Inglaterra codicia Baleares y Canarias, y Francia nos empareda. No se trata ya de herencias caducadas, sino de la patria misma, de la *lucha por la vida*, y nuestros gobiernos asisten con indiferencia al lento suicidio de nuestra nacionalidad. Por ningún camino llevan propósito de contener el demoramiento, y ni preparan un ejército ni educan á la juventud para la defensa. Cuando llega una catástrofe acuden á la improvisación, como si se improvisase un ejército como quien improvisa un discurso. Lo mismo hizo Azcárraga cuando lo de Cuba; remitió de prisa 317.000 reclutas, que en vez de tropa era desheredado tropel. Se alista jóvenes para la muerte, sin endurecimiento para la guerra, sin instrucción, bisoños, propensos al pánico ó á la desertión.

Cuando los soldados no se conocen, no son del mismo pueblo, de la misma región, y no han sido educados por el mismo jefe, van á la guerra como borregos, sin espíritu colectivo, sin moral, sin alme, agotados, sin resistencia, sin vigor muscular, sin conocimientos, y bien pronto, antes que les derrote el enemigo, están vencidos por la fatiga.

Todo ejército, para que tenga la debida cohesión, exige que su composición sea racional: hay que evitar el conglomerado heterogéneo, la mezcolanza, la mezcla indistinta de individuos de todas las provincias. Deben estar juntos en la misma compañía los del mismo pueblo, reuni-

dos en el batallón los del mismo terreno, juntos en el regimiento los de la propia provincia, y formando un cuerpo de ejército los de cada región, y todos ellos deben ser mandados por los jefes de su propio país que los educaron. Sólo por este procedimiento el ejército deja de ser multitud, se convierte en una especie de familia local, y reina en la tropa el compañerismo, el estímulo, la confraternidad, y hasta el dialecto, son un lazo que los une, compenetra é identifica.

Ni la ley vigente, ni el proyecto de Linares, aprobado en el Congreso, corrigen este gravísimo defecto de nuestro ejército. Ni á los propios derrotados les enseñó nada su derrota!

La instrucción anual de 25.000 soldados, tal como hoy se verifica, es una preparación ilusoria para la guerra. La mayor parte de los soldados no ha disparado en los doce meses más de cinco cartuchos. En sus manos el mauser es una caña pesada. Solo aprenden á *hacer el paso* á son de charanga. Sirven, á lo sumo, para acompañar al Viático, para desfilarse marcialmente por las calles, precedidos por el alegre paso doble de la banda, ó acaso para algo peor: para acribillar á balazos á inermes multitudes de mujeres, niños y obreros, como en Rusia.

Pero para la defensa nacional... los hechos muestran que no tenemos ejército.

Toda nación que no organiza su defensa es una nación podrida, destinada, sin remedio, á la esclavitud nacional, al protectorado ó á la conquista. Alemania se ha hecho fuerte, rico, sabia y unida, por su ejército. China, si no sale de su sueño pacífico, será repartida. Hasta que Víctor Manuel creó el ejército italiano, no hubo unidad italiana. Si nosotros tuviésemos ejército y escuadra, la federación peninsular sería un hecho. Los débiles se recuestan sobre la espalda de los fuertes: ¿por qué otra razón los reyes de Portugal son un pegote de la Gran Bretaña? ¿Por qué hoy no se nos da intervención en el reparto próximo de Marruecos?

El estado moral de un pueblo se juzga por su ejército. ¿Es su ejército una especie de pelicia deformada? Nación esclava. Los ciudadanos, espontáneamente, en la paz, se educan para la guerra, como en Suiza? Nación independiente.

La educación es un factor psicológico que influye, física y moralmente, no sólo sobre el individuo, sino sobre la especie. Trabajando por nosotros laboramos por los descendientes. Educando hoy la voluntad, crearemos hijos valerosos. El pacífico poltrón lega la cobardía á sus sucesores. El valor nace y se hace pero hay que cultivarlo, hay que ejercitarlo, formarlo, darle el soporte físico, la disciplina del honor, la dirección patrió-

tica, la abnegación altruista, necesaria para el sacrificio.

Todo pueblo cobarde no merece ser libre y no lo es. Allí donde el patriotismo no constituye una verdadera religión, la única, la verdadera, no hay nación, no hay pueblo, no hay libertad, no hay independencia; la masa es un ganado. Allí donde el hombre no goza la íntima satisfacción de sentirse bravo, valiente, capaz de defender su patria, la degeneración y la decadencia es patente, y tras el cobarde envilecimiento sobreviene el yugo del amo. El toro se deja matar pero no se hunde.

Todo pueblo pusillánime puede convertirse en valiente, por medio de la educación moral. No se hereda el heroísmo; se crea. La educación para la paz trae aparejada la cobardía de un pueblo, y todo pueblo cobarde es borrado, por selección, de la lista de las naciones independientes. La naturaleza condena, sin misericordia, al cobarde; la selección en la especie le elimina, para asegurar el perfeccionamiento de la raza. El miedo destruye al individuo, le amilana, paraliza su corazón, amengua su virilidad, debilita su voluntad, dejándole inerte al menor esfuerzo. Roma, la antigua República romana, no cerró nunca el templo de Jano; siempre tuvo la espada desnuda. Nosotros mismos, mientras aceramos los músculos, durante ocho siglos, en guerra incesante contra los moros, preparamos una generación heroica que no cabía en la península una, ni en Italia y Grecia, y no habiendo tierra bastante á nuestra denodada bravura, nos lanzamos al Atlántico, descubriendo la América y la Oceanía... ¿quién nos había de decir que íbamos á presenciar filosóficamente la postre mengua!

Se nos habla de paz, de mansedumbre, de fraternidad cristiana... ¡máscara de la cobardía! ¿es que alguna nación nos tendió su mano fraternal cuando nos pisotearon las yanquis?

Hay que educar la juventud para que sea fuerte, viril, brava, al aire libre, á la espartana, en el campo, al sol, con la gimnasia sana de la mar c. a., enseñándola á trepar por la sierra, á caminar arma al brazo, con el morral á la espalda, endureciendo su piel al frío y al calor, ejercitando su pecho y ensanchando su corazón. El maestro, hoy, estorfa los niños, atiforra su memoria con sobradas necesidades, los convierte en cortos de vista y cortos de alcances, aplasta sus tiernos pulmones contra el banco, castiga toda pelea, toda lucha, todo lo que revele ánimo, acometividad y valor; prepara generaciones enclenques de tímidos luises propensos al charlatanismo, á la oratoria, á la debilidad, afilando sus quebradizos huesos, atrofiando sus músculos, disminuyendo la talla y creando raquí-

ticos y egoístas míopes, incapaces de la menor valentía. Esta ha sido la educación de la juventud de la restauración. Por eso no ha surgido la menor protesta.

Ni el régimen vigente ni la ley Linares se preocupan de desarrollar el germen del soldado. El servicio obligatorio, tal como la ha aprobado el Congreso, sería tan detestable é infinitamente más caro, si cuajara, como lo actual. Hasta la supresión de la ración, es una mera hiporesia por que desde luego, con tal ley, solo servirían los pobres.

¿Es que no se quiere ejército? Dígame con claridad. Una nación que no está resuelta á todo género de sacrificios para defender su independencia, vale más que licencie totalmente su ejército, que haga de él una mascarada decorativa. Regimientos en los cuales la música es la más sólida unidad, no intimidan á nadie. Queremos, al parecer, mantener en pie la fachada, aunque por dentro vivamos á la intemperie. En cuanto á marina, predomina la opinión de Carlos IV: «poca y mal pagada». El ideal sería una escuadra para el estanque del Retiro. Después de sacrificar estúpidamente á nuestros marinos en Santiago y en Cavite, les hacemos pasear ahora unos cuantos barcos inútiles para que el ridículo impio les grave el «sinri» ante las potentes escuadras que toman nuestra bahía de Vigo como su ordinaria posada.

No se quiere organizar, educar y preparar un ejército. No se quise marina cuando teníamos colonias. No se quiere, hoy, la precisa, para defender á Baleares, Canarias y el litoral. No se quiere educar la juventud, para que sostenga el peso de las armas. Se deja en las regiones y en los pueblos á centenares de miles de mozos sin educación militar. No se descentraliza la oficialidad excedente llevándola á los pueblos á que difunda su educación profesional. Ni siquiera se atiende en los cuarteles á los analfabetos. ¿Qué se proponen, pues, estos gobiernos que nos llevaron á la derrota? ¿pretenden acabar con nosotros? ¿Hasta dónde llegará su ciega imprevisión? ¿y cuando alcanzará su límite extremo la paciencia de todos?

Se ha echado ya doble llave al sepulcro del Cid. Enterrado está, dentro, el caballero. Púdrese en la losa su viril denuedo; no resucitará su espíritu; ¡estén tranquilos los villanos! No volverá á cabalgar; no empuñará de nuevo la tizona, abriendo ancho surco en el campo de la historia. Acabó la leyenda, la poesía, el heroísmo, la entereza de un pueblo. Reinen sossegados los Sancho; suya es España. Postremos tímidamente ante el valor de otras naciones. Alzese sobre el pavés

al sacrosanto idiotismo y que se arrodillen los eunuocos... Estalle de rabia el corazón por agobiamiento de patriotismo... ¡patrial... ¡una antigüalla! Lo que importa es hartarse como bestias, vivir quietecitos, besar humildes la diestra del fraile, adorar la santa casulla, sumirse en la inopia, cabalgar en el rucio, atracarse de ajos, y rueda la bola, y húndese España...

Hace poco, una expedición internacional de europeos penetró en Pekín, capital de un imperio de cuatrocientos millones de personas; ¿por que no nos dejamos también nosotros la coleta? El año pasado, tres mil ingleses han entrado y sometido el Thibet, nación de nueve millones de asiáticos sometidos al imperio sacerdotal del Dalai-Lama, que desde la «ciudad prohibida», Shasea, la Roma de Oriente, amenazaba con todas las potencias celestiales á esa maldita civilización de Occidente... Todos colaboran en el progreso del mundo; va la ciencia donde la fuerza alcanza; sólo nosotros miramos alejados, atónitos; el paso redoblado de las demás naciones, quedándonos atrás muy atrás, cada vez más rezagados, hasta que nos convirtamos en estatua de sal...

José MARIA ESCUDER.

CORREO DE HOY

Madrid 2.

El viaje del rey

Sigue la Prensa francesa ocupándose del viaje del rey Don Alfonso á París.

El «Gaulois» dice que la visita no será política, aunque lo parezca, sino esencialmente militar, pues asistirá á los ejercicios de tiro de Chalons y visitará las escuelas de Saint Cyr y Sanmour.

Las fiestas oficiales consistirán en una representación de gala en el teatro de la Opera ó en el teatro Francés, y en banquetes en el Eliseo y en el Palacio de la Embajada española.

Atendida la afición que tiene Don Alfonso á pasear en automóvil, es posible que se organice una carrera de estos vehículos en su obsequio.

La mujer bandolero

Ha sido detenida Concha Somera, de cuyas hazañas en Albuéscar nos ocupamos hace días.

Fué detenida por la guardia civil en un huerto perteneciente á uno de los más acandalados labradores de la localidad.

Cuando fué detenida y durante su permanencia en el Juzgado, hizo muchas demostraciones extravagantes para hacer creer que estaba loca; pero no convenció á nadie, pues todo el mundo cree que es una criminal empedernida.

Al entrar en la cárcel dijo que ya se burlaría de tanto tonto como hay en la policía.

Desde una de las ventanas vió pasar el entierro de su víctima, y compuso copias, que cantó, causando verdadera indignación en cuantas la oyeron.

Villaverde y el Rey

«El Imparcial» de esta mañana ha publicado un suelto que ha sido objeto de muchos comentarios entre los políticos que acuden diariamente al salón de conferencias del Congreso.

Aquel diario por ciertas referencias que ha recogido, asegura que al terminar el Consejo celebrado el jueves de la semana anterior en Palacio, cuando el presidente Sr. Villaverde se despedía del rey, éste le dijo:

—Señor presidente ¿qué hay de Cortes? ¿Cuándo se abren?

—Señor—contestó Villaverde—el Gobierno elabora sin descanso los proyectos que se han de someter á las Cámaras. Las Cortes se abrirán cuando se haya terminado dicha elaboración.

—No es este, precisamente el sentido de mi pregunta—replicó el rey. Mi pregunta es si el Ministerio ha adoptado los procedimientos necesarios para preparar en las Cortes la labor económica. Sin embargo, aplaudo estos avances que le he hecho quizá decir cuales eran las impresiones de Vds. sobre el pensamiento de los hombres públicos que influyen en la mayoría, con relación á los planes del Gobierno, en suma, ¿cree V. contar con fuerza suficiente para que los proyectos del Gobierno—contestó el señor Villaverde.

Y el rey, de pie ante el jefe del Gobierno, terminó de esta manera:

—¡Bien, bien! Mi interrogatorio, como habrá V. podido observar, obedece al natural deseo de conocer la verdadera actitud del factor de tan capital interés como son para toda obra de Gobierno.

El rey se despidió, quedando solos los ministros.

El Sr. Ugarte, que con los demás había oído la conversación exclamó:—¡Es tamos despedidos.

El Sr. Gonzalez Besada á esta exclamación contestó:—No puedo admitir tal opinión, puesto que el rey formule una pregunta natural sin al cance de ningún género.

El Sr. Villaverde asintió á lo dicho por el Sr. González Besada.

«El Imparcial», después de relatar todo lo que antecede, dice que á los pocos días apareció el suelto de «La Epoca», desmintiendo los rumores de crisis que habían circulado.

Termina el suelto «El Imparcial» haciendo diferentes comentarios para demostrar la veracidad de los pasados rumores de crisis.

Los sucesos de Rusia

Se ha publicado una hoja anónima anunciando para el sábado, después de conocerse los términos del manifiesto del czar, grandes disturbios.

Los revolucionarios continúan sus trabajos cerca de los obreros que aun trabajan, para que secunden la huelga.

Principalmente sus gestiones se dirigen hacia los empleados del alumbrado.

Los seminaristas de Niesk han hecho causa común con los revolucionarios.

Asaltaron las celdas de sus superiores y abandonaron el edificio, dando vivas á la libertad.

Gran número de obreros se han unido en distintos puntos, eligiendo 200 compromisarios los cuales á su vez designaron los delegados que han de formar parte de la Comisión de reformas.

Por unanimidad se acordó desistir de concurrir á las sesiones de la Comisión, si no se conceden desde luego en principio, á reserva de modificar los detalles, las condiciones siguientes:

Libertad de los 300 detenidos á consecuencia de los sucesos desarrollados.

Inviolabilidad de personas y de domicilios, sometida únicamente á la jurisdicción del juez.

Concesión de la libertad de palabra y de reunión.

Los obreros deberán participar de

las mismas condiciones y presmincias que los patronos.

Publicación de los periódicos sin previa censura.

Completa libertad á la Asociación de Obreros para celebrar sus sesiones.

Actualmente no funciona ninguna fábrica en San Petersburgo.

MAHÓN

Ayer tarde á las dos llegó procedente de Barcelona, el vapor «Menorquín» conduciendo la nueva maquinaria para la fábrica de tejidos «La Fabril Mahonesa».

También condujo doscientos reclutas naturales de Cataluña los cuales vienen destinados al Regimiento de Mahón.

Copiamos de «La Publicidad» de Barcelona del 4 de este mes:

«El inspector de los servicios de Correos de esta circunscripción, don Joaquín Ruiz Blanch, por delegación del señor director general del ramo, ha empezado á instruir expediente en averiguación de las causas originarias de la falta de seguridad en el servicio entre Mahón y Barcelona»

El señor Ruiz pedrá siquiere, dar por terminada su misión dentro de breves días, pues la causa que ha originado el constante retraso del servicio del correo indirecto es de todos conocida.

No han sido muy numerosas este año las máscaras que han transitado por las calles de esta ciudad.

En cambio las funciones y bailes celebrados en el Teatro Principal, Casino «El Consey» y «Unión Republicana» han estado animadísimos durando hasta hora avanzada de la madrugada.

LA COMPARSA DEL CONSEY

A las tres y media de la tarde de ayer se organizó en la Esplanada y frente al Consey, la cabalgata organizada por la Junta de aquel Casino.

Formaban parte de la misma numerosos coches en los que se veían bastantes máscaras algunas de muy buen gusto.

Recorrió las principales calles de esta ciudad, las que se vieron muy animadas.

El dinero que se recaudó iba destinado á la Beneficencia Domiciliaria y á «La Liga Antituberculosa de Menorca»; la cantidad recaudada la publicaremos en el próximo número.

Anteayer contrajo matrimonio nuestro correligionario D. José Oleano, con la simpática y discreta señorita D.^a Rosa Florit.

Atestiguaron el acto nuestros queridos amigos D. Amado Clar Triay y don José Pascuchi Taltavull.

Los desposados se trasladaron al vecino pueblo de Villa-Carlos, donde pasarán la luna de miel.

Les deseamos les sea muy grato su nuevo estado.

Esta noche y mañana tendrá lugar en el Casino Unión Republicana, dos extraordinarios bailes de máscaras, los cuales es de suponer que como los anteriores se vean muy concurridos.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que mañana cerrará sus establecimientos á las cuatro de la tarde.

La Asociación Enterpense de los coros de Clave domiciliada en Barcelona se propone hacer un viaje á Madrid, con motivo de los festejos con que ha de conmemorarse el segundo centenario del «Quijote».

El número de excursionistas pasará de tres mil.

Esta mañana á las ocho ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia 418 pasajeros y carga general.

Entre el pasaje halláanse 407 reclutas destinados al Regimiento Infantería de Mahón y Comandancia de Artillería.

TEATRO PRINCIPAL

Con un lleno completo celebró anoche su beneficio el aplaudido tenor D. Ricardo Bosch.

Cantó los dos primeros actos de «Aida» el segundo de «Gineconda» y la romanza «¡Oh Paradiso!».

En todos los números fué aplaudidísimo, especialmente en el «¡Oh Paradiso!» que tuvo que repetirlo recibiendo al final en medio de estruendosos aplausos varios regalos de sus admiradores y docientas cincuenta pesetas en metálico del «Casino Mahonés» al cual estaba dedicada la función.

RECORBIENDO EL MUNDO A PIE

Ha llegado á Barcelona el periodista francés M. Charles Millot, que para ganar una apuesta de 10.000 francos, se ha impuesto la penosa tarea de dar la vuelta al mundo á pié y sin dinero.

M. Millot salió de París el 22 de Abril de 1900, llevando, por consiguiente, cinco años de caminata á través de toda la Europa.

Durante este tiempo ha recorrido los siguientes países: Italia, Sicilia, Malta, Hungría, Austria, Bélgica, Holanda, Inglaterra, Escecia, Alemania, Finlandia, Rusia, Siberia, Rumanía, Servia, Portugal, Gibraltar y las principales poblaciones del Sur de España.

Los 50.800 kilómetros que lleva andados los ha cubierto á pié, y á partir de Portugal, acompañado de un hermoso perro negro que atiende por el nombre de «Marquis».

Entre otros incidentes, á cual más notables, el intrépido excursionista francés cuenta que en el momento de declararse la guerra ruso-japonesa se encontraba en Port-Arthur, siendo por lo tanto una de las raras personas que se hallan en disposición de narrar con exactitud lo ocurrido durante la memorable noche del 7 de Febrero de 1904.

Para ganar su apuesta el joven periodista francés tiene aún que visitar las islas Baleares, Africa, Indias, China, Japón, Australia y América, desde donde piensa regresar á París con objeto de hacer efectivo el importe de su apuesta y asistir á la inauguración de la próxima Exposición universal francesa.

Con objeto de justificar la autenticidad de su viaje, M. Millot lleva consigo un álbum en que figuran sellos y firmas de las autoridades de

todas las poblaciones por dónde ha pasado.

Como único medio de procurarse recursos para subvenir á sus necesidades, Mr. Millof vende unas bonitas tarjetas postales con su firma y su retrato, que seguramente se disputarán los aficionados á curiosidades y los numerosos compatriotas suyos que se encuentran establecidos en España.

CLASES DE FRANCÉS

(Gramática y Literatura)

Mr. Martín Schirgens de nacionalidad francesa, Licenciado en filosofía y letras.—Castillo, 27

Se ofrece al público para la enseñanza de dicho idioma.

Dará también lecciones de Lengua Alemana y Lengua Latina.

Han sido presentadas en esta imprenta varias llaves que fueron halladas en la carretera de S. Clemente y Teatro Principal de esta ciudad, las que se entregarán al que acredite ser su dueño.

INDUSTRIAL MAHONESA

en liquidación

La comisión liquidadora de esta sociedad pone en conocimiento de los señores accionistas de la misma que el día 6 de cada mes, y cuando este sea festivo el día siguiente, á las cuatro de la tarde, se reunirá en el local de la fábrica, para dar cuenta del estado de liquidación.

Por la comisión liquidadora.—El Director, Juan Font.

Sección Libre

EL PROTESTANTISMO Y LA CIENCIA

Mientras desde las columnas de dos periodiquillos me ha provocado un anciano presbítero, no con argumentos y lógica, sino con burdos sofismas, insultos groseros y estilo de pincho asalariado; mientras que un coro de monaguillos, sacristanes y aprendices de cura han estado esperándome como lobos voraces en el terreno inmundo de la malediscencia, del insulto y del desprecio, sin conseguir de mí otra respuesta que la carta humilde, publicada por EL LIBERAL con fecha 21 de Diciembre último; si todo eso he despreciado porque sólo redundaba en infamia de mis pobres adversarios, hoy debo romper el silencio y hablar muy alto en presencia de un artículo que con la firma de Celestino Dambión publicó EL LIBERAL del último jueves, y cuyo propósito es desvirtuar al protestantismo en su poder civilizador actual y divinizar á la ciencia.

Unico por ventura en Mahón, á quien la lectura de dicho artículo puede interesarle, porque maldita la pena que á librepensadores y á católicos puede causarles la vida ó la muerte del protestantismo, sería mi silencio interpretado por necia ignorancia ó por falta de convicciones, si al representar, como represento y definiendo en esta ciudad algunas de las doctrinas de la Reforma protestante, no refutase los errores del articulista señor Dambión.

A dos se reducen las principales ideas que en él se exponen: 1.ª Grandeza y bienes del protestantismo en su origen; 2.ª Su anacronismo y esterilidad en esta nuestra época de progresos científicos. Examinemos una y otra idea con lógica severa y

sin apasionamiento ni palabras inútiles.

Una de las más falsas preocupaciones de algunos apologistas cristianos es atribuir al cristianismo una misión directamente civilizadora. Si Jesucristo se hubiere propuesto la civilización de la humanidad, como fin primario de su vida, no hubiese exclamado: «Mi reino no es de este mundo» y «¿de qué le serviría al hombre si grangeara todo el mundo y luego pierde su alma?» Este es el punto de vista en que Jesús se coloca. Si el hombre se convierte del vicio á la virtud; si deja de ser soberbio, ambicioso, avaro, iracundo, vengativo é injusto, y se transforma, á imagen de Cristo, en manso y humilde de corazón, en amante de Dios y de sus semejantes, en puro, sencillo y justo, queda desde luego civilizado y feliz; pero si se deja vencer de sus bajas pasiones, ningún género de civilización es capaz de tranquilizar su espíritu y calmar los ardientes y tormentosos deseos de su corazón. Cristo y los verdaderos apóstoles de su doctrina no han venido á traer la civilización externa del hombre, sino la paz interior del alma de donde todo bien procede.

Los sociólogos de nuestros días, más ó menos cristianos, que, aun negando la divinidad de Jesucristo, quieren á veces honrar el cristianismo, atribuyéndole nuestra cultura, progreso, nuestros sentimientos humanitarios y aun también nuestras artes y nuestras ciencias, le hacen en realidad muy poco honor y más bien le desacreditan que le honran. Pues si ese cristianismo es la única religión buena, tan superior á las otras como su Dios le es á los falsos dioses, sus frutos, esto es, la civilización, la cultura, las ciencias y las artes cristianas deberían ser incomparablemente superiores á cuanto han producido la antigüedad y el paganismo. Ahora bien, nadie es capaz de sostener que San Pedro de Roma ni nuestras catedrales sean tan superiores al Partenón ó al templo de Carnac, como la verdad lo es al error. Las madonas de Rafael no valen lo que la Venus de Fidias, ó la Juno Ludovisi, ó el Apolo del Bevedere, y el Moisés de Miguel Angel no es más majestuoso que el Júpiter de Fidias. En cuanto al protestantismo, su arte religioso es tan pobre y tan frío, comparado con algunas pagodas y con templos católicos, que sería preciso deducir la inferioridad de sus principios religiosos, si se admite que el cristianismo debe necesaria y directamente desarrollar el arte y la ciencia.

Tampoco es cierto que el cristianismo, cuando fué hecho bajo Constantino religión del Estado, humanizase y civilizase el mundo. La inmoralidad y el libertinaje fueron mucho más grandes en la corte de Bizancio que en tiempo de Tito, Adriano y Marco Aurelio, y muchísimos más desbordados en la Roma católica de los Borgias. Los mayores crímenes de que hace mención la historia, los debamos á la inquisición, es decir, á una idea errónea del cristianismo.

Entiendan pues el articulista señor Dambión y sus admiradores que el fin de la venida de Jesucristo al mundo, y los propósitos de sus apóstoles, de los grandes reformadores del siglo XVI y del actual protestantismo no son los progresos de las ciencias y de las artes, sino otros más sublimes y

fecundos, como el imperio y soberanía de la razón divinizada por las grandes verdades evangélicas sobre la tiranía de los vicios, la conversión, la regeneración y la santificación de cada hombre en particular. Esta, y no otra, es la verdadera grandeza del protestantismo; pero adviértase con grande atención, que tan excelsa obra no es propia y exclusiva del protestantismo histórico del siglo XVI; es el efecto divinamente natural de la redención y de las salvadoras enseñanzas de Cristo, cuando se aceptan y apropian por cualquier hombre expurgador de las humanas mixtificaciones. Esa obra incomparable no depende jamás de los movimientos de la humanidad; es una roca de salvación en medio del mar embravecido de los siglos; que se desarrollen las ciencias y las artes, ó que las sombras del error y de la ignorancia oscurezcan el camino del hombre; avanzando ó retrocediendo, el alma de un particular cualquiera siempre hallará en el Evangelio y por ende en el protestantismo que lo enseña en su total pureza, algo más que la belleza del arte, las hipótesis variables de las ciencias, y las conquistas efímeras de la humana sabiduría, y ese algo más, lo repetimos, es la conversión de su espíritu á Dios, la abominación del desorden moral, la tendencia á todas las virtudes, y la paz de su alma con otros mil bienes que de su interior regeneración procedan.

Preguntamos ahora:

Ese protestantismo cristiano, cuyos propios y verdaderos frutos acabamos de exponer ¿ha terminado su misión? ¿Ha perdido el derecho de su magisterio para cederlo á la ciencia moderna?

¡La ciencia! Con el dinero, el ídolo de nuestro siglo. ¡Con qué respeto, con qué supersticiosa veneración oímos sin cesar esa palabra seductora! Y por el tono con que se la pronuncia, creyérase que se trata de verdades divinas que nos vienen del cielo, de guías infalibles, de fuerzas capaces de regenerar al mundo, de suprimir el mal y de hacer feliz á la pobre humanidad!

(Continuará)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 20'00

San Petersburgo.—Arrecian las huelgas en distintas ciudades.

En Viburz los huelguistas en número de diez mil han recorrido la población atacando la tropa resultando muchos muertos y heridos.

Madrid 4, 21'10

San Petersburgo.—Dicen de Cronstant que se está alistando la segunda división de la tercera escuadra del Báltico.

Esta se compondrá de dos acorazados, siete cruceros, doce torpederos y numerosos buques carbonero.

Madrid 4, 21'45

El empréstito emitido por el gobierno del Japón ha sido cubierto siete veces.

Madrid 6, 8'00

Londres.—Los japoneses siguen es-

trechando el cerco á la plaza de Mukden.

Las últimas noticias recibidas anuncian su próxima caída.

Madrid 6, 8'40.

París.—El Gobierno chino ha protestado de haber violado los japoneses las leyes de la neutralidad en el puesto Swiating.

Madrid 6, 9'25.

Roma.—Se ha decretado la institución de un centro provisional en el que se tratará de la fundación de un Instituto internacional de Agricultura.

Madrid 6, 9'50.

San Petersburgo.—El gobierno del Czar ha aceptado la dimisión presentada por el Gobernador de Varsovia.

Madrid 6, 11'00.

Londres.—Noticias últimamente recibidas de Mukden dicen que desde el día 4 se oye un violento cañoneo en las cercanías de la ciudad, que se traban combates muy encarnizados, sucediéndose escenas horribles.

Telegramas de "La Marítima,"

Aleudia 6, 9'00

«Mahonés» salido esta madrugada á las cuatro.

Oliver Qués.

Teatro Principal

¡ULTIMA FUNCION!

Gran función para mañana á beneficio del maestro Director y Conductor signor Ciro Cavalieri, quien tiene el honor de dedicarlo al señor Delegado de S. M., á sus amigos y á los señores abonados.

Se pondrá en escena la grandiosa ópera en 4 actos del Maestro Verdi

AIDA

En el intermedio del segundo al tercer acto la orquesta ejecutará la sinfonía de la ópera

ZAMPA

del Mtro. Herold.

A las 8 en punto.

Entrada general 0'75
Media entrada 0'40

CASINO "EL CONSEY"

Para los señores socios

Para hoy lunes.—CHATEAU MARGAUX.—El monólogo PATRIA por don Juan Torrents.— VIENTO EN POPA, finalizando con baile de más caras.

Para mañana martes; el tercer acto de REY QUE RABIO.

Coro de Repatriados de GIGANTES Y CABEZUDOS.

Concertante de BOHEMIOS.

Segundo acto de EL ANILLO DE HIERRO, finalizando con Baile de Máscaras.

Cotización Oficial

Madrid 5 Mayo á las 17.

4 % interior 78'85
Id. 5 por 100 88'15
Banco España 456'50
Tabacalera 409'00
París á la vista 81'60 á 65'00
Londres id. 82'16 á 20'00

TOS @ TOS @ TOS

INFLUENZA—TRANCAZO—DENGUE

¿Cómo se cura?

Pues tomando las píldoras «Maravillosas» conforme dice el prospecto que acompaña cada cajita.

Contiene cada cajita doce píldoras y su precio son 60 céntimos.

Se encontrarán:

Mahón: Farmacia Mahonesa.

Ciudadela: Farmacia de Hernandez.

Alayor: Farmacia de Hernandez.

CHOCOLATE CON LECHE

última creación de la casa

JAI ME BOIX.-BARCELONA

Excelente compuesto de cacao, azúcar y leche
Constituye un poderoso alimento

Es el desayuno más rico, nutritivo y práctico

Pureza garantida. Precio 6 y 8 reales libra.

Puntos de venta en Mahón: en los ultramarinos y tiendas de comestibles.

Representante en Mahón: D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.—Mahón.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan do una iluminación constante y regular de 10 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero «Le Phare» puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

«Le Phare» realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de «Le Phare» resultan innecesarios.

Nuestro mechero «Le Phare», con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. «Le Phare» no teme las corrientes del aire. Colocamos «Le Phare» á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Gementerio, 22.—Telefon. 2036.—BARCELONA

EL BAZAR

- de -

Francisco Pons Carreras

— Temporada de invierno —

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

Aviso al público

Habiendo llegado á esta ciudad Francisco Llopis, valenciano, ha traído de paso unas muestras de olivos de dos y tres años, ingertados en sevillanas y blanquetas.

Se hallarán muestras en un cercado situado al lado del fieltro de Calafiguera ó sea á la embocadura de 's cami verd.

Para informes, Estanco.—Muelle.

En dicho establecimiento se encontrará también plantas de algarrobo.

Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Macfarlanes azules sin goma marca «Christian» á 52 pesetas, todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Prezios limitados

Para informes y encargos, único Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila 10—MAHON

Se dan lecciones

de guitarra y bandurria por un profesor catalán; precios módicos. Calle San Gerónimo, 39.

Impermeables Christian

Superior calidad

Rusos mata frio. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escogerse entre una infinidad de clases precios baratísimos

«La Modernista»—Nueva, 41

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé.